Editorial

🕇 l número de la revista Salud Problema coincide con las primeras decisiones del presidente Trump. Si oxdotbien se corresponden a las promesas de campaña, su triunfo inesperado ha representado una sorpresa para el propio sistema, los administradores del modelo, representantes del capital financiero internacional y las transnacionales, articuladores, conductores y beneficiarios de la globalización neoliberal, que se encuentran con esta suerte de cambio a las reglas por el nuevo ocupante de la Casa Blanca, que sigue la lógica del BREXIT. Independientemente de las pugnas internas del capital neoliberal por redefinir su participación en el agotado modelo, la población mundial no puede esperar más consecuencias que las anteriores: aumento de la desigualdad, la violencia, la guerra y el despojo. Tal vez lo nuevo, es su componente explícito de xenofobia, que cobra su iracundo desprecio a las poblaciones desplazadas. Sin embargo, la actual expulsión de migrantes de Estados Unidos no dista de la ocurrida con Obama, después de la primavera árabe en África, de los restos todavía ardientes de la situación en Siria, Afganistán e Irak, en Oriente. Bajo argumentos "democráticos" que buscan el control de geopolítico, se bombardean y atropellan países y regiones, generando no sólo resistencias, desplazamientos, sino el surgimiento de extremismo y terrorismo, que vulnera aun más la vida y los derechos precarios alcanzados por las comunidades; se expulsa, se mata, y se pierden vidas en el mar, ríos o desiertos en posesión de mafias, o fruto de la incapacidad de los gobiernos para garantizar la seguridad de sus poblaciones, y ni que decir de los migrantes. Estamos frente al cambio de un modelo económico que ha fracasado, que es incompatible con la vida y la paz, el ser y el existir.

América Latina ha sido sorprendida en un contexto de regresión democrática en los últimos años, donde la derecha tiene nuevos aprendizajes, también de las debilidades de los gobiernos progresistas, no obstante sus avances significativos. Lo más recientes han sido los eventos en Brasil con el Golpe de Estado parlamentario, el revés de las fuerzas por una salida de paz a la guerra en Colombia. La llegada de Trump toma al gobierno de México por sorpresa, con incredulidad, sin la fortaleza necesaria y con la improvisación. A la vez, en una crisis económica, de seguridad y de legitimidad, pero aprovecha las circunstancias para invocar la unidad nacional. Su respuesta ha sido débil frente a la cuestión del muro, improvisada frente a la preparación en una eventual cambio de términos del Tratado de Libre Comercio, uno de los bastiones del modelo mexicano neoliberal y la privatización sin transparencia y corrupción, que ha incluido el terreno social y de la salud. Como es sabido, se trata todavía de una reforma inconclusa, que apuesta a individualizar y privatizar los fondos de salud de los trabajadores y sus instituciones de seguridad social.

La Revista Salud Problema, a cuarenta años de su inicio, mantiene una línea editorial y de difusión del conocimiento científico y social, comprometido con las manifestaciones de los distintos saberes, cosmovisiones, así como sus prácticas en relación a la salud, la enfermedad, los cuidados y la atención

de nuestro país y región de pertenencia, América Latina. Da importancia tanto a las expresiones hegemónicas como a identidades particulares, así como a los procesos de construcción de autonomía en distintos ámbitos; recibe y selecciona aquellas producciones de calidad al servicio de las mayorías nacionales y sus problemas colectivos y singulares. En tal sentido, los aportes diversos que se presentan en este número, son elocuentes de ésta consecuencia.

Los primeros corresponden a artículos de investigación. El primero se refiere a un tema objeto de discriminación y socialmente desconocido que desarrolla Granados y colaboradores, bajo el título "Mujeres trans: medicalización y proceso de adecuación sexo-genérica". Su importancia remite al menos a que ponen sobre la mesa la situación de las personas "trans", que aunque se referencian en el grupo reconocido como LGBTTT, son como cada uno, una especificidad respecto de la heterosexualidad. Los autores analizan la cuestión "trans" partiendo de la literatura disponible, para después plantear una propuesta teórica desde la medicina social. Según ésta, no se puede entender la condición y los procesos "trans", si no es bajo la consideración normativa que impone la sociedad capitalista por mantener el control de los cuerpos, y donde las transgresiones deben ser retornadas a una normalidad. De ahí, y con el aporte del estudio de nueve personas de la ciudad de México, dan cuenta también de la existencia de servicios de salud pública especializados al respecto en la Secretaría de Salud de la ciudad de México, de acceso al programa para cambio de sexo; también analizan que, no obstante ser un programa medicalizado, considera aspectos emocionales y sicológicos previos a la intervención hormonal y quirúrgica. Sin embargo, no obstante el acceso que es un tema reconocible, concluyen que no siempre el cambio de sexo garantiza la pertenencia social o la satisfacción, en la medida que la nueva condición sexo genérico adoptada, no necesariamente tiene correspondencia entre sexo físico e inclinación sexual.

El segundo artículo intitulado "El modelo médico hegemónico y el concepto antropológico de persona en municipios colindantes de la Huasteca potosina" de Millán, aporta al conocimiento de las concepciones y prácticas de las poblaciones migrantes desde las rancherías de San Luis Potosí hacia Monterrey, Nuevo León, en cuya experiencia confrontan padeceres culturales y enfermedades propias a su lugar de origen o a la ciudad, que significan saberes y prácticas distintas, que conviven.

Por su parte, el artículo de Delice y Ortiz, "Uso de condón en la última relación sexual en jóvenes de 15-29 años" a través de la información proporcionada por la Encuesta Nacional de Juventud 2010 y el tratamiento estadístico de los datos más relevantes de ésta en relación al tema, proporciona información relevante sobre el comportamiento y la correlación positiva entre el uso de condón en la primera relación sexual, se repite en las siguientes.

Finalmente el último artículo se refiere a una investigación de toxicología en maíz, y su posible relación con enfermedades crónico-degenerativa y cáncer. El estudio analiza muestras de distintos tipos de maíz que se producen en una zona de Morelos y de la Delegación Milpa Alta, ciudad de México. El estudio muestra que los niveles de fumonisinas, un hongo cuyos altos niveles según las normas internacionales y en condiciones de alto consumo de maíz como ocurre en el país, puede estar relacionado con la producción de enfermedades crónicas y cáncer que ha crecido sensiblemente en el país en las últimas décadas. La importancia del estudio es que lleva a reflexionar sobre la calidad de los alimentos, la información disponible y el control por parte de las autoridades.

El ensayo "Análisis crítico de las nociones de la Promoción de la Salud a partir de las Conferencias Internacionales de Promoción de la Salud", Rosales y colaboradores presentan una reflexión importante y necesaria para la comprensión de qué es la Promoción de la Salud, un concepto ambiguo y de múltiples interpretaciones. Desde un enfoque médico social, dan cuenta de las distintas definiciones de salud y del concepto, del papel y responsabilidad de los actores, de los significados de su práctica oficial como de la sociedad y sus organizaciones y la formación de recursos humanos que ha significado cada uno de las propuestas y decisiones que se han tomado en éstos encuentros; también, dan cuenta de la puja y juego de intereses de las distintas reuniones y sus resultados.

El ensayo "Origen, rumbo y desafíos actuales de la Maestría en Medicina Social de México", es una colaboración del grupo de profesores investigadores, que bajo la organización de Sergio López Moreno ponen en papel una primera reflexión colectiva, a cuarenta años de existencia de éste primer programa de posgrado de la UAM-Xochimilco.

Finalmente, el número entrega dos propuestas de lectura sugeridas y comentadas por López Arellano. La primera, el libro *Mobbing en la academia mexicana* de Peña y Fernández (2016), nos invita
a conocer un texto fundamental sobre el estado de las relaciones sociales y humanas en la academia
mexicana, que siendo una antigua preocupación, sólo en los últimos años ha adquirido estatus de cuestión social y por lo tanto estudiada formalmente. Se trata de una serie de trabajos dirigidos a conocer
las relaciones en los ambientes universitarios, entre los productores de conocimientos y formadores
de las generaciones de profesionistas del país, y hacia colegas y estudiantes.

La segunda reseña, se trata del libro *Antropología médica e interculturalidad coordinado por Campos*, e introducido por Eduardo Menéndez, en el que se exponen, al decir de su autor "desde trabajos teóricos donde se proponen por ejemplo la concepción de los modelos de atención y su lógica interactiva en términos de un modelo hegemónico y otros modelos subordinados; hasta una gran diversidad y variedad de estudios de campo donde ese modelo interpretativo se hace presente,... así como una gran cantidad de estudios de las interacciones humanas relevantes para la salud en los contextos del trabajo, del poder, de la identidad, del nacimiento la vida y la muerte, de la sexualidad, de la violencia, de los ritos, de las creencias, de las tradiciones".

Carolina Tetelboin Henrion